

Baptême du Seigneur 2026 — Le don extraordinaire du Baptême

« Jean voulait empêcher Jésus : “C'est moi qui ai besoin d'être baptisé par toi !” » Dans cette scène du baptême de Jésus, il y a d'abord l'incompréhension de Jean le Baptiste. Il a été envoyé pour appeler les gens au repentir, à la conversion ; il est « la voix de celui qui crie dans le désert : Préparez le chemin du Seigneur » [Mt 3,3]. Le baptême qu'il donne dans le Jourdain est donc un acte de repentir, un bain de purification, pour que les pécheurs puissent symboliquement être lavés du mal, et retrouver le chemin du Seigneur. Quand Jean voit arriver Jésus, il se dit bien évidemment que Lui qui est le Messie annoncé, Il n'en a pas besoin ! Et pourtant, Jésus insiste pour recevoir, Lui aussi, le baptême. Mais cette fois-ci, tout va changer. Le baptême n'est plus une simple purification rituelle : le Baptême de Jésus devient la *manifestation du Fils de Dieu*, la descente de l'Esprit Saint « comme une colombe », et la parole du Père : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé ». C'est le véritable Baptême auquel nous sommes tous appelés [et vous surtout, aujourd'hui en cette première étape vers le baptême] : il ne s'agit plus seulement d'être purifiés, mais d'être adoptés, *transformés* ; entrer dans une nouvelle vie et recevoir l'Esprit Saint.

Jésus nous montre, par ce geste, l'appel de tous les hommes à ce don. Si nous célébrons aujourd'hui le baptême de Jésus, c'est pour nous rappeler que nous sommes *tous invités à la Vie nouvelle* avec Jésus ressuscité. Être baptisé, c'est se mettre à *ressembler à Jésus*, puisque nous aussi nous recevons l'Esprit Saint et le Père nous adopte comme ses enfants. Dans le Livre des Actes des Apôtres [deuxième lecture], nous avons entendu saint Pierre qui rappelle ce qu'a accompli Jésus à partir de son baptême : « Dieu lui a donné l'Esprit Saint ; là où il passait, il faisait le bien et guérisait, car Dieu était avec lui. » Tout cela, nous sommes appelés à l'accomplir nous aussi par la force de notre Baptême, avec le don de l'Esprit Saint.

Ceux qui cheminent vers le Baptême peuvent se dire qu'ils se préparent à vivre la plus grande vocation de l'homme : celle d'aimer, de « faire le bien partout où l'on passe » comme Jésus. Cela ne veut pas dire, bien sûr, que les non-baptisés soient incapables de faire le bien ! Mais on peut chercher à aimer, à faire le bien avec notre propre cœur ; et on s'aperçoit que cet amour sera toujours limité, s'il ne puise pas à la source de l'Amour qui est en Dieu. Recevoir le Baptême, c'est changer de registre : ce n'est plus mon « bon cœur », ma générosité, mais *l'Esprit de Dieu* qui me rend capable d'aimer. Avec l'Esprit, on devient ressemblant à Jésus, et son Amour n'a pas de limites. Comme Jésus, comme les Saints, comme les martyrs qui ont donné leur vie, c'est l'Amour de Dieu qui guide la vie des baptisés. En recevant le don de l'Esprit, nous sommes rendus capables d'aimer, au-delà de ce que nous imaginons !

Cette fête est donc une bonne occasion, pour nous les baptisés, de revenir à la source de notre Baptême ; et de raviver cette source. Sommes-nous conscients de ce que nous avons reçu au jour du Baptême ? Et les jeunes parents, qui aujourd'hui demandent le baptême pour leur enfant, sont-ils bien conscients de ce qui va se passer ? Souvent on voit le baptême comme une belle célébration qui marque l'entrée d'un nouvel enfant dans la famille ; on lui donne un parrain et une marraine pour l'aimer, pour lui faire des cadeaux... On fait la fête autour de lui, et puis après, on oublie souvent la suite. Le Baptême est l'entrée dans la foi [« Que demandez-vous à l'Église de Dieu ? – La foi »], l'entrée dans une relation nouvelle avec le Seigneur ; et cette relation a besoin de grandir et de vivre. Sans cette vie de foi – qui passe par le catéchisme, la prière, l'éducation chrétienne –, le baptême ne sert pas à grand-chose ! Si l'on voit le Baptême comme un acte sans lendemain, alors on revient finalement au baptême de Jean le Baptiste : un simple bain rituel, une purification temporaire. C'est Jésus qui nous montre le chemin du vrai Baptême : un sacrement qui nous transforme, qui nous donne la foi, qui fait de nous des enfants de Dieu et nous rend semblables à Lui, capables de « faire le bien » partout où nous vivons.

En ce jour, reprenons donc conscience de notre dignité de baptisés. Nous avons en nous la force de garder la foi, la confiance en Dieu : avec Jésus nous sommes déjà vainqueurs du mal et de la mort. Parce que Dieu notre Père nous a adoptés, nous savons que rien ne pourra jamais nous séparer de son Amour : à chacun des baptisés Il dit : « Tu es mon fils bien-aimé, en toi je trouve ma joie ! »